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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
CONSULTA INFANTIL Y JUVENIL 
 
PARTICIPAN 208 MIL EN LA CONSULTA INFANTIL Y JUVENIL 2024 EN QUERÉTARO 
Un total de 208 mil 856 niñas, niños y adolescentes, de entre 3 y 17 años, participaron durante el mes de 
noviembre en la Consulta Infantil y Juvenil 2024 en el estado de Querétaro. Así lo informaron autoridades del 
Instituto Nacional Electoral (INE) en Querétaro, el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) e 
instituciones que colaboraron en el ejercicio democrático. La consejera presidenta del IEEQ, Grisel Muñiz 
Rodríguez, afirmó que la consulta es una muestra para la población de la entidad de que el Sistema Nacional 
Electoral es capaz de afrontar retos, construir alianzas y seguir entregando buenas cuentas. Agradeció el apoyo 
brindado por Martha Elena Soto Obregón, secretaria de Educación del Poder Ejecutivo del Estado; Hugo 
Alejandro Gerones Reyes, representante de la SEDEQ; Estrella Rojas Loreto, delegada del Centro Histórico; 
Valeria Guerrero Ángeles, delegada de Epigmenio González; así como a las consejerías electorales y 
funcionariado del IEEQ. La consejera Rosa Martha Gómez Cervantes, presidenta de la Comisión de Educación 
Cívica y Participación del IEEQ, destacó la importancia de la consulta para identificar las inquietudes de las 
personas participantes, a fin de generar espacios y oportunidades para su pleno desarrollo. Informó que el 
Instituto colaboró en la planeación y ejecución de la Consulta en 10 municipios del estado, a través de diversas 
actividades en escuelas, lugares públicos y con organizaciones de la sociedad civil, donde participaron más de 5 
mil personas. La vocal ejecutiva de la Junta Local Ejecutiva del INE en Querétaro, Ana Lilia Pérez Mendoza, 
agradeció a las instituciones su esfuerzo para superar la meta establecida, lo que permitió conocer el sentir de 
las niñas, niños y adolescentes acerca de los espacios seguros, la prevención de adicciones y el medio ambiente. 
Detalló que fueron instaladas 1,012 casillas en la entidad, donde participaron 208,856 niñas, niños y 
adolescentes, lo que representa un incremento del 49% con respecto al objetivo inicial de 139,932 registros. 
Las y los integrantes del Grupo Coordinador Interinstitucional coincidieron en que en este décimo ejercicio se 
vio reflejada una participación importante, lo que es un claro ejemplo del compromiso conjunto en la formación 
de una ciudadanía informada y consciente. Asimismo, expresaron la relevancia, no solo de tomar las opiniones 
de niñas, niños y adolescentes, sino de darles el oportuno seguimiento a través de políticas públicas. El Grupo 
Coordinador fue integrado por la Unidad de Servicios para la Educación Básica en el Estado de Querétaro 
(USEBEQ), la Dirección General del Colegio de Bachilleres del Estado de Querétaro (COBAQ), el Colegio Nacional 
de Educación Profesional Técnica en el Estado de Querétaro (CONALEP), el Consejo Nacional de Fomento 
Educativo en el Estado de Querétaro (CONAFE), la Defensoría de Derechos Humanos de Querétaro (DDHQ), la 
Secretaría de Educación del Poder Ejecutivo, así como la Procuraduría de Protección de Niñas, Niños y 
Adolescentes del Sistema Estatal DIF. En la presentación de resultados también estuvieron presentes las 
consejeras del IEEQ, Martha Paola Carbajal Zamudio, Alma Fabiola Rodríguez Martínez y Violeta Larissa Meza 
Lavadores, y la directora ejecutiva de Educación Cívica y Participación, María Nieto Castillo. 
 
https://informequeretano.com/2024/12/16/participan-208-mil-en-la-consulta-infantil-y-juvenil-2024-en-
queretaro/ 
 
https://inqro.com.mx/index.php/2024/12/16/supera-consulta-infantil-participacion-estimada-ana-lilia-
perez/ 
 
https://amanecerqro.com/participan-208-mil-en-la-consulta-infantil-y-juvenil-2024-en-queretaro/ 
 
https://www.andresestevez.mx/magazine/noticias/item/54882-consulta-infantil-y-juvenil-2024-en-
queretaro-supera-expectativas-con-mas-de-200-mil-participaciones 
 
https://www.elcantodelosgrillos.mx/supera-queretaro-meta-en-consulta-infantil-y-juvenil 
 
https://vigiadigitalqro.com/supera-el-estado-de-queretaro-la-meta-en-la-consulta-infantil-y-juvenil-ine-2024/ 
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PARTICIPAN 208 MIL 905 NIÑOS Y ADOLESCENTES EN LA CONSULTA INFANTIL Y JUVENIL 2024 
Por Berenice Santos 
En la décima Consulta Infantil y Juvenil 2024 en la entidad participaron 208 mil 904 niñas, niños y adolescentes, 
con lo que se llegó a una meta de 149.3 por ciento, informó Jorge Vázquez Martínez, vocal de capacitación 
electoral y educación cívica del Instituto Nacional Electoral (INE) Querétaro. La consulta se llevó a cabo del 1 al 
30 de noviembre en colaboración con el INE, el Instituto Electoral del estado de Querétaro (IEEQ) y diversas 
instituciones educativas; tenía como meta la participación de 139 mil 934 niñas, niños y adolescentes. “Los 
lugares donde se aplicó o llevó a cabo la consulta varían desde educación preescolar, primaria, secundaria, 
bachillerato, en las sedes de las instituciones aquí participantes, y diversos espacios públicos”, detalló Vázquez 
Martínez. La consulta también se realizó en espacios públicos, parques, centros deportivos, estancias infantiles 
y centros de reclusión para adolescentes; en estos lugares participaron al menos 25 mil 648 personas. De los 
que participaron en la consulta, 49.90 por ciento fueron niñas, 47.8 niños, el 1.76 por ciento manifestó no ser 
ninguno de los anteriores y el 0.60 por ciento no contestó a la pregunta. Rosa Martha Gómez Cervantes, 
consejera electoral del IEEQ, señaló que la consulta se hizo con el fin de conocer cómo piensan las niñas, niños y 
adolescentes, y con ello “saber qué acciones debemos mejorar, implementar o en su caso modificar para poder 
generar los espacios, generar las herramientas y las oportunidades que se necesitan para juventudes sanas”. 
Destacó que el IEEQ participó en la coordinación de la consulta en: Querétaro, Corregidora, Jalpan de Serra, 
Pedro Escobedo, Amealco de Bonfil, San Juan del Río, Tolimán, Colón y Huimilpan, donde se trabajó 
principalmente en primarias; con lo que se logró la participación de 5 mil 18 registros. (CQRO 5) 
 
https://www.codigoqro.mx/local/2024/12/16/participan-208-mil-905-ninos-y-adolescentes-en-la-consulta-
infantil-y-juvenil-2024/ 
 
CONSULTA INFANTIL Y JUVENIL LOGRÓ PARTICIPACIÓN DE MÁS DE 208 MIL NIÑAS, NIÑOS Y 
ADOLESCENTES 
Por Karen Munguía 
El Instituto Nacional Electoral (INE), el Instituto Electoral del estado de Querétaro (IEEQ) y diversas 
instituciones educativas lograron la participación de 208 mil 904 niñas, niños y adolescentes en la 10° Consulta 
Infantil y Juvenil 2024, 149.3% más de la meta establecida por el INE. Ana Lilia Pérez Mendoza, vocal ejecutiva 
del Instituto Nacional Electoral (INE), agradeció y reconoció la participación de niñas, niños y juventudes en 
temas como espacios comunitarios seguros, cuidado del medio ambiente y los animales, y la prevención de 
adicciones entre niñas, niños y adolescentes. Rosa Martha Gómez Cervantes, consejera electoral del Instituto 
Electoral del estado de Querétaro (IEEQ), externó que el instituto colaboró con 5 mil 18 registros, cifra por 
encima de la meta que se tenía de encuestar a 400 niñas, niños y juventudes. Añadió que el IEEQ acudió a 10 
municipios como Querétaro, Corregidora, Jalpan de Serra, Pedro Escobedo, Amealco de Bonfil, San Juan del Río, 
Tolimán, Colón y Huimilpan, principalmente en primarias en las que se acompañó la implementación de la 
consulta. Además, refirió que realizaron actividades de promoción y activación de la consulta en espacios como 
Jardín Zenea, Plaza de Armas y delegaciones, así como en coordinación con asociaciones como Saca la Bici, 
GiGi’s Playhouse Querétaro y SOS Discriminación, así como una actividad simbólica el 29 de noviembre en 
donde se realizaron actividades y se levantó una consulta con personal del IEEQ. “Además de estas actividades 
presenciales, hubo una serie de actividades de difusión en redes sociales, al menos dos publicaciones por 
semana en las diferentes páginas del instituto para seguir promoviendo la consulta. De los 400 registros que 
estaba comprometido el instituto, se lograron un total de 5 mil 18 registros que fueron del Instituto Electoral 
del estado de Querétaro, se logró la ejecución de esta consulta con números muy positivos y de manera 
satisfactoria”, añadió. Jorge Vázquez Martínez, vocal de capacitación electoral y educación cívica del INE 
Querétaro, recordó que el periodo de implementación de la consulta fue del 1 al 30 de noviembre con una meta 
de participación de 139 mil 934 menores de 3 a 17 años; detalló que en la entidad se instalaron 864 casillas en 
los seis distritos. Refirió que la participación total fue de 208 mil 904 niñas, niños y adolescentes, de los cuales 
49.92% dijo ser niña, 47.81% niño, 1.66% ninguno de los dos y 0.61% no respondió. Puntualizó que 183 mil 
256 niñas, niños y adolescentes participaron en las escuelas y a través de otras instituciones, mientas que 25 
mil 648 lo hicieron en espacios públicos, parques, centros deportivos y lugares como instancias infantiles, y 
centros de reinserción de menores; además, especificó que 16 mil 956 consultas se hicieron en lugares donde 
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no había internet o infraestructura para hacerlo de manera digital, y el resto fue en línea. Añadió que la 
información será procesada para obtener información cualitativa y las tendencias, y con base en ello construir 
políticas públicas para atender las inquietudes y demandas de las niñas, niños y adolescentes que participaron 
en la consulta. Grisel Muñiz Rodríguez, presidenta del Instituto Electoral del estado de Querétaro (IEEQ), 
puntualizó que el sistema electoral sigue dando buenos resultados a la ciudadanía y refirió que cuando se 
arrancó la consulta se enfrentaron a diversos retos y desafíos para alcanzar la meta y rebasarla en un 149%. 
 
https://oem.com.mx/diariodequeretaro/local/consulta-infantil-y-juvenil-logro-participacion-de-mas-de-208-
mil-ninas-ninos-y-adolescentes-20546281 
 
MÁS DE 208 MIL PARTICIPANTES EN LA CONSULTA INFANTIL Y JUVENIL 2024 EN QUERÉTARO 
Por Diego González 
Un total de 208 mil 856 niñas, niños y adolescentes, de entre 3 y 17 años, participaron durante el mes de 
noviembre en la Consulta Infantil y Juvenil 2024 en el estado de Querétaro, así lo informaron autoridades 
electorales e instituciones que colaboraron en dicho ejercicio democrático. En rueda de prensa, la vocal 
ejecutiva del INE en Querétaro, Ana Lilia Pérez Mendoza, informó que se superó la meta establecida de cerca de 
140 mil participaciones al registrar una actuación total de 208 mil 856 niñas, niños y adolescentes. Reconoció la 
contribución de este sector poblacional para compartir su opinión, considerando que, a partir de estos 
elementos, las instituciones realizarán la integración de políticas públicas que atiendan lo expresado. Como 
parte de la presentación de los resultados, se informó que en el estado de Querétaro se instalaron 1,012 casillas 
donde participaron 208 mil 856 niñas, niños y adolescentes lo que representa un 149.26%, superando la meta 
establecida de 139 mil 932. De las participaciones recabadas en Querétaro, el 49.92% fueron de niñas y 
mujeres; 47.81% correspondieron a niños y hombres; 1.66% señaló no ser de ninguno de los dos géneros o 
identificarse de una manera distinta; y 0.61% no especificó su identidad sexogenérica. La consejera presidenta 
del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), Grisel Muñiz Rodríguez, afirmó que la consulta es una 
muestra para la población de la entidad de que el Sistema Nacional Electorales capaz de afrontar retos, 
construir alianzas y seguir entregando buenas cuentas. Por su parte, la consejera Rosa Martha Gómez 
Cervantes, presidenta de la Comisión de Educación Cívica y Participación del IEEQ, informó que se hizo un 
despliegue en la mayor parte del estado, en 10 municipios como Querétaro, Jalpan, Tolimán, Pedro Escobedo, 
Amealco, Corregidora, San Juan del Río, Colón, Huimilpan, donde personal de la dirección ejecutiva del instituto 
acompañó la implementación de la consulta. De acuerdo con información del INE, este ejercicio democrático se 
desarrolló durante todo el mes de noviembre entre niñas, niños y adolescentes de entre 3 y 17 años de edad 
quienes expresaron, opinaron sobre el espacio público, el cuidado del medio ambiente y el control de las 
adicciones. 
 
https://noticiasdequeretaro.com.mx/2024/12/17/mas-de-208-mil-participantes-en-la-consulta-infantil-y-
juvenil-2024-en-queretaro/ 
 
SUPERAN META DE CONSULTA INFANTIL Y JUVENIL: INE  
Por Domingo Valdez 
El INE y el IEEQ revelaron que un total de 208 mil 856 niñas, niños y adolescentes, entre 3:17 años, 
participaron durante el mes de noviembre en la Consulta Infantil y Juvenil 2024, en el estado de Querétaro. La 
consejera, presidenta del IEEQ, Grisel Muñiz Rodríguez afirmó que la consulta es una muestra para la población 
de la entidad de que el Sistema Nacional Electoral es capaz de afrontar retos, construir alianzas y seguir 
entregando buenas cuentas. La boca ejecutiva de la junta local ejecutiva del Instituto nacional electoral en 
Querétaro, Ana Lilia Pérez Mendoza agradeció las instituciones su esfuerzo para superar la meta establecida, lo 
que permitió conocer el sentir de las niñas, niños y adolescentes acerca de los espacios seguros, la prevención 
de adicciones y el medio ambiente. Seguido detallo que fueron instaladas 1012, casillas en la entidad donde 
participaron 208,856 niñas, niños y adolescentes, lo que representa un incremento del 49% con respecto al 
objetivo inicial de 139,932 registros. La consejera Rosa Martha Gómez Cervantes, presidenta de la Comisión de 
Educación Cívica y Participación del IEEQ destacó la importancia de la consulta, para identificar las inquietudes 
de las personas participantes, a fin de generar espacios y oportunidades para su pleno desarrollo. Informo que 
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el Instituto colaboró en la planeación, y ejecución de la consulta, en 10 municipios del estado, a través de 
diversas actividades en escuelas, lugares públicos y con organizaciones de la sociedad civil, donde participaron 
más de 5000 personas. Agradeció el apoyo brindado por Martha, Elena Soto Obregón, secretaria de Educación 
del Poder Ejecutivo del Estado; Hugo Alejandro Gerones Reyes, representante de la Sedeq; Estrella Rojas 
Loreto, delegada del Centro Histórico; Valeria Guerrero Ángeles, delegada de Epigmenio, González; así como a 
las consejerías de electorales y funcionariado del IEEQ. (EUQ 1 y 7) 
 
PRESUPUESTO IEEQ 2025 
 
VE IEEQ OPORTUNIDADES CON EL PRESUPUESTO DE EGRESOS 2025 
Por Cecilia Gabriela Velázquez 
Grisel Muñiz Rodríguez, presidenta del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), afirmó que el 
Presupuesto de Egresos del Estado de Querétaro para el ejercicio fiscal 2025, a través de los 232 millones de 
pesos destinados al IEEQ, les brinda la posibilidad de que estén “en condiciones de cumplir todas y cada una de 
nuestras atribuciones”, dijo. Esta cantidad, indicó, incorpora también al financiamiento público, que son más de 
139 millones de pesos; cabe destacar que dicho monto es más de la mitad del presupuesto. Respecto al año 
pasado, el número creció en un siete por ciento. El presupuesto ordinario del IEEQ, detalló la presidenta, se 
distribuye actividades que se realizan pese a estar fuera del periodo electoral; entre estas: promoción de la 
cultura democrática, todo lo relativo a los sistemas informáticos, lo referente a las actividades de organización, 
registro de asociaciones políticas (a partir de enero de 2025), entre otras. Sobre el aumento al salario de los 
trabajadores del IEEQ, Muñiz Rodríguez informó que el alza responde a lo establecido en la norma en materia 
de trabajadores, del incremento básico, que representa de mil a dos mil pesos (según sea el puesto). “Esto 
responde al tres por ciento que está incluso por debajo de la inflación, y es para todo el personal del Instituto. 
No estamos en ningún incumplimiento de norma”, señaló. Respecto a un posible cambio de sede de las oficinas 
del IEEQ, negó la propuesta. Recordó que las oficinas se encuentran abiertas en Avenida Las Torres 102, 
Residencial Galindas, en el municipio de Querétaro; y en Avenida Pirámide de la Luna, en El Pueblito, 
Corregidora. (PA 5) 
 
https://plazadearmas.com.mx/ve-ieeq-oportunidades-con-el-presupuesto-de-egresos-2025/ 
 
https://www.alertaqronoticias.com/2024/12/16/partidos-politicos-tendran-financiamiento-de-139-millones-
de-pesos-en-queretaro/ 
 
https://inqro.com.mx/index.php/2024/12/16/presupuesto-de-232-mdp-para-el-ieeq-permitira-dar-
cumplimiento-a-las-actividades-grisel-muniz/ 
 
ENCUENTRO ANÁLISIS DE LAS ELECCIONES LOCALES 2023-2024 
 
ANALIZAN INNOVACIONES Y RETOS EN PROCESOS ELECTORALES LOCALES 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y la Asociación Mexicana de Consejeras Electorales 
(AMCEE) llevaron a cabo en la ciudad de Querétaro el encuentro “Análisis de las elecciones locales 2023-2024: 
innovaciones y retos”, en el que participaron consejerías electorales de 17 entidades federativas.  El objetivo fue 
generar un espacio de análisis e intercambio de experiencias para identificar áreas de oportunidad, a partir de 
los aprendizajes y las vivencias del Proceso Electoral Local Concurrente 2023-2024. En su mensaje inaugural, 
Grisel Muñiz Rodríguez, consejera presidenta del IEEQ, celebró la apertura de espacios que contribuyen a la 
reflexión acerca de las funciones y las aportaciones de los organismos públicos locales electorales a la vida 
democrática del país. “Es importante que hoy reflexionemos sobre la realidad electoral de los estados y sus 
aportes en la organización democrática de la disputa por el poder público de las entidades y, en suma, los 
derechos políticos y electorales de las mexicanas y mexicanos”, destacó. Graciela Díaz Vázquez, presidenta de 
AMCEE, señaló que el evento es una oportunidad relevante para los organismos públicos locales de conocer 
distintas experiencias, que permitan afrontar los nuevos retos y seguir ofreciendo a la ciudadanía procesos 
democráticos, altamente confiables, íntegros y transparentes. “Refrendo el compromiso de las consejerías 
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electorales locales de colocar la perspectiva de género como un elemento central en todos los trabajos de las 
autoridades electorales”, enfatizó. Karla Isabel Olvera Moreno, consejera electoral del IEEQ, señaló que el 
Proceso Electoral Local 2023-2024 fue el primero en el que todas las entidades federativas tuvieron elecciones 
para elegir 32 congresos locales, ayuntamientos (en 30 estados) y 9 gubernaturas, además de la renovación de 
los poderes Ejecutivo y Legislativo federales. Dijo que el encuentro abona al análisis respecto de la aplicación 
del principio de paridad de género, las acciones afirmativas para grupos de atención prioritaria, la educación 
cívica, la participación ciudadana, los debates, las nuevas tecnologías en los procesos electorales y la violencia 
política en razón de género, desde la perspectiva de las autoridades electorales locales administrativas y 
jurisdiccionales. En el ese marco se realizó el panel “Retrospectiva del Proceso Electoral Local 2023-2024. 
Innovaciones de los Organismos Públicos Locales Electorales en materia de acciones afirmativas para grupos de 
atención prioritaria, paridad, educación cívica”, con la moderación de la consejera Karla Olvera y la 
participación de: Graciela Díaz Vázquez, consejera lectoral del Consejo Estatal Electoral y de Participación 
Ciudadana de San Luis Potosí y presidenta de AMCEE; Emmanuel Ávila González, consejero presidente del 
Instituto Tlaxcalteca de Elecciones; Hernán González Sala, consejero del Instituto Electoral y de Participación 
Ciudadana de Tabasco, y Gabriela Fernanda Espinoza Blancas, consejera del Instituto Electoral y de 
Participación Ciudadana de Oaxaca. Asimismo, se llevó a cabo el panel “Retos de los Procesos Electorales 
Locales Retos en materia de participación ciudadana, violencia política de género, tecnologías y debates”, el cual 
fue moderado por la consejera del IEEQ Violeta Larissa Meza Lavadores y contó con las siguientes personas 
panelistas: Claudia Alejandra Vargas Bautista, consejera del Instituto Electoral y de Participación Ciudadana 
Jalisco y presidenta de Red Cívica; Teresa de Jesús Alfonso Medina, consejera del Instituto de Elecciones y 
Participación Ciudadana de Chiapas; Madeleyne Ivett Figueroa Gámez, consejera del Instituto Electoral de 
Coahuila, y Beatriz Tovar Guerrero, ex consejera del Instituto Electoral del Estado de Guanajuato. También se 
efectuó la conferencia magistral “Violencia política de género en Internet” impartida por Sergio Arturo Guerrero 
Olvera, magistrado presidente de la Sala Regional Guadalajara del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación, y la asamblea ordinaria de la AMCEE. El evento reunió a consejerías de los organismos públicos 
locales electorales de Aguascalientes, Baja California, Baja California Sur, Chiapas, Coahuila, Guanajuato, 
Guerrero, Hidalgo, Morelos, Nayarit, Nuevo León, Oaxaca, Puebla, San Luis Potosí, Sonora, Tabasco y Yucatán. 
Entre las personas asistentes estuvieron las consejeras del IEEQ Martha Paola Carbajal Zamudio, Rosa Martha 
Gómez Cervantes y Alma Fabiola Rodríguez Martínez, así como el consejero Daniel Dorantes Guerra. 
 
https://ladehoy.com.mx/analizan-innovaciones-y-retos-en-procesos-electorales-locales/ 
 
https://www.sinpermisoqro.mx/analizan-innovaciones-y-retos-en-procesos-electorales-locales/ 
 

INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
INICIAN TRABAJOS PARA LA ELECCIÓN DE JUZGADORES 
En el municipio de San Juan del Río y Amealco, iniciaron los trabajos de la elección de juzgadores, mediante la 
instalación del Consejo Distrital 02 del INE. El comienzo de los trabajos se dio este lunes a través de cinco 
vocales y seis consejeros electorales, quienes estarán a cargo de los preparativos para la elección de los 
ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, las Magistraturas de las Salas Superior y Regionales del 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, las personas integrantes del Tribunal de Disciplina 
Judicial y Magistraturas de Circuito y personas juzgadoras de Distrito. (ESSJR 6) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 

BUSCAN MORENISTAS COLONIZAR LA SUPREMA CORTE DE JUSTICIA DE LA NACIÓN 
Los morenistas Fabiola Larrondo, exdiputada local y exregidora capitalina por el partido guinda, y el ex director 
del Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado, Jaime Cárdenas, compiten por convertirse en ministro de la 
SCJN. Otra morenista más, la excandidata a la gubernatura, magistrada jubilada del Poder Judicial y actual 
consejera de la Judicatura Federal, Celia Maya, busca prolongar su carrera judicial a los 75 años de edad y 
compite por integrarse como magistrada del Tribunal de la Disciplina Judicial. (DQ 8) 
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NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: ENTRARÁ ESTADO A UN NUEVO CICLO DE SEQUÍA 
Las lluvias se retiraron pronto y mitigaron poco los efectos de la falta de agua: Secretaría de Desarrollo 
Agropecuario. 
 
N: LA POLICÍA CERTIFICADA 
Todas las fuerzas de seguridad en Querétaro cuentan con certificado de confianza: Mauricio Kuri. 
AD: ALISTAN GUARDIA CÍVICA EN CAPITAL 
La Secretaría de Seguridad Pública Municipal de Querétaro lanzó la primera convocatoria para reclutar a los 
elementos para el nuevo cuerpo de seguridad. 
 
EUQ: PARA REFORZAR LA SEGURIDAD, CAPITAL CREA GUARDIA CÍVICA 
El alcalde Macías Olvera convoca a jóvenes a unirse a la corporación; tendrán presencia activa en plazas, 
parques, escuelas y reuniones vecinales. 
 
CQRO: MAURICIO KURI Y RODRIGO MONSALVO ENTREGAN NUEVA PRIMARIA PÚBLICA EN EL MARQUÉS 
Durante 2024 egresaron de los diferentes centros de formación 208 nuevos policías de las diversas tareas de 
prevención, investigación, persecución del delito, sanciones administrativas y ejecución de sanciones. 
 
PA: VOTA PRESUPUESTO SOCIAL EL CONGRESO 
Mauricio Kuri lamentó que haya gente “que trae el no en la boca”, esto tras los diputados que votaron en contra 
del proyecto presupuestal. 
 
P: RECUPERARON 6 DE CADA 10 VEHÍCULOS ROBADOS EN 2024 
Delito. Durante el presente año, en Querétaro se reportaron 3 mil 400 unidades que fueron hurtadas, de las 
cuales alrededor de 2 mil se recuperaron, de acuerdo con las cifras de la Fiscalía y la Secretaría de Seguridad. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
SEGURIDAD Y PROGRAMAS SOCIALES, EJES CENTRALES DEL PRESUPUESTO 2025 EN QUERÉTARO: 
MAURICIO KURI 
El gobernador Mauricio Kuri calificó como positivo que la Legislatura haya aprobado el Presupuesto de Egresos 
2025 mediante mayoría calificada. Destacó que las prioridades de este presupuesto serán obras de carácter 
social y el fortalecimiento de la seguridad pública en la entidad. Subrayó que el presupuesto tiene un enfoque 
social, incluyendo recursos dirigidos a personas con discapacidad, una petición impulsada por diputados de 
Morena. Enfatizó que este logro fue posible gracias a acuerdos con diversos legisladores, lo que permitió 
también la aprobación de la Ley de Ingresos. (PA 5) 
 
MAURICIO KURI REALIZA BALANCE SOBRE LOGROS EN 2024 
El gobernador Mauricio Kuri señaló que se espera que a inicios de enero la Federación confirme nuevos 
proyectos de infraestructura para el estado. En términos de seguridad, reconoció los avances obtenidos gracias 
al fortalecimiento de la fiscalía y el trabajo coordinado con los municipios. Entre los logros más relevantes del 
último año, Kuri enumeró proyectos clave como el funcionamiento de Paseo Cinco de Febrero, las mejoras en el 
transporte público y el nuevo edificio de seguridad. También destacó los avances en San Juan del Río, donde la 
incidencia delictiva ha disminuido gracias al trabajo conjunto con los ciudadanos. (EUQ 6) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
RECONOCEN DIPUTADOS DEL PRI JUSTICIA SOCIAL EN PRESUPUESTO 
El diputado del PRI, Paul Ospital, aseguró que votó en favor del Presupuesto de Egresos fue por la vocación 
social que se proyecta para programas y apoyos. Argumentó que, a diferencia de los primeros tres años de 
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mandato del gobernador Mauricio Kuri, donde se destinaron grandes recursos a obras de infraestructura, en 
este presupuesto se destaca la justicia social; por ello, el sentido de los votos del grupo parlamentario tricolor. 
(PA 5) 
 

MUNICIPIOS 
 
FELIFER MACÍAS SATISFECHO CON APROBACIÓN DE LA LEY DE INGRESOS 
Felipe Macías, afirmó estar feliz porque el congreso local aprobó el pasado fin de semana la Ley de Ingresos por 
cerca de 7 millones 610 mil de pesos, pues permitirá presentar propuestas que beneficien a los pobres, además 
de que se podrá duplicar el presupuesto para seguridad, pero sin crear nuevos impuestos; dijo que será un 
presupuesto con sentido social, el cual apoyará como nunca antes a quien más lo necesita. (DQ 4) 
 
CONVIVE CHEPE GUERRERO CON LOS MEDIOS DE COMUNICACIÓN 
A fin de convivir y presentar a su nuevo coordinador de Comunicación Social, el alcalde Chepe Guerrero, ofreció 
la comida de fin de año a los medios de comunicación en el estado, en la Hacienda Tejeda, donde Toño 
Escárcega recibió una nutrida ovación al ser anunciado. (N 8) 
 
ROBERTO CABRERA TOMA PROTESTA A INTEGRANTES DEL SISTEMA MUNICIPAL PARA LA IGUALDAD 
SUSTANTIVA Y DEL COMITÉ DE IGUALDAD LABORAL 
El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera, destacó que ambos organismos son un paso clave 
para un Mejor Gobierno, una Mejor Ciudad y una Mejor Sociedad Construir un mejor San Juan significa 
garantizar derechos para todas y todos, por ello, este día el Gobierno Municipal sanjuanense reafirma su 
compromiso con la igualdad sustantiva y la no discriminación, dijo el presidente municipal de San Juan del Río, 
Roberto Cabrera Valencia, al encabezar las sesiones extraordinarias del Sistema Municipal para la Igualdad 
Sustantiva entre Mujeres y Hombres, y del Comité de Igualdad Laboral y No Discriminación de la 
Administración Pública Municipal, cuyos integrantes rindieron protesta. (Códice Informativo) 
 
DAÑOS POR 100 MDP EN PEDRO ESCOBEDO 
Más de 100 mdp es el daño al erario en el municipio de Pedro Escobedo, derivado de presuntas irregularidades 
en el uso de recursos económicos. Daniel López, contralor interno del municipio, confirmó que existen 37 
carpetas de investigación en proceso, dirigidas a funcionarios de primer y segundo nivel de la administración 
encabezada por Isidro Amarildo Bárcenas Reséndiz, exalcalde del PAN. (DQ 5) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
INGRESO PROMEDIO DE LAS MUJERES EN EMPLEOS FORMALES ES DE 11 MIL 984 PESOS 
En Querétaro, las mujeres tienen un ingreso promedio de 11 mil 984 pesos mensuales en empleos formales, 
cifra por debajo del promedio nacional, que es de 12 mil 548 pesos, de acuerdo con datos de México ¿Cómo 
Vamos? En comparación con el ingreso promedio de los hombres en empleos formales, la cifra que ganan las 
mujeres es menor, pues ellos tienen ingresos por 14 mil 462 pesos, casi 2 mil pesos más, según datos hasta el 
tercer trimestre del año. (CQRO 6) 
 
CAPTA ESTADO 952.2 MDD DE REMESAS 
Los paisanos queretanos que trabajan en Estados Unidos han enviado 952.2 mdd en remesas a sus familias 
hasta septiembre, lo que representa un incremento del 1.94% en comparación con lo reportado en 2023, de 
acuerdo con datos del Banco de México. El recurso que han enviado los paisanos a la entidad ha sido superior a 
lo reportado entre enero y septiembre de 2023 pues fue de 934.1 mdd. (DQ 12 
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COLUMNAS Y OPINIÓN 
 

CUARTO DE GUERRA 

Pianito. Hoy más que nunca supervisar a los bares y antros es una tarea que exige dedicación día y noche. Si no, 
que le pregunten al subsecretario Ricardo de la Vega, el mismo que sustituyó a la despedida Cristina Niño de 
Rivera (“me da mil risa…”), porque la semana pasada estuvo en un piano bar de Bernardo Quintana y se fue “ya 
nochecito”, pero no tanto como para enterarse ¿o sí? de que ese mismo lugar cerró, esa madrugada, hora y 
media después de lo que marca la ley. Malditas coincidencias. Posada. Y de verdad que sí, porque al mismo bar 
llegaron dos secretarios del municipio de Querétaro, Daniela Salgado y Armando Presa, quienes parece que 
tampoco se enteraron ¿o sí? de que el lugar cierra después del horario establecido tras la oleada de clausuras 
posterior al caso “Los Cantaritos”. Malditas coincidencias. Reincidente. Lo que no es coincidencia, sino 
consecuencia, es el fracaso de la Feria Internacional que mal organizó la Unión Ganadera con apoyo económico 
del Gobierno estatal. Concluyó este domingo, semi vacía pese al horario “especial”. Y si se la dan de nuevo a la 
actual UGR, la volverá a hacer igual. (DQ 5) 

 

EXPEDIENTE Q / IRRESPONSABLES 

Por Adán Olvera 

La reciente presentación de cantantes de narcocorridos en el palenque de la Feria Internacional Ganadera de 
Querétaro, particularmente de Luis R. Conrriquez, pone de todo relieve, una preocupante falta de criterio ético y 
social por parte de los organizadores de este evento cada vez más rascuache. Con el dolor nacional donde el 
narcoterrorismo con coches bomba, ataques con drones y masacres, que han sembrado miedo, violencia y 
dolor, permitir que artistas que glorifican a célebres capos del crimen organizado se presenten ante miles de 
espectadores en un evento respaldado por una organización formal como la Unión Ganadera Regional de 
Querétaro (UGRQ) es, como mínimo, irresponsable. Los narcocorridos, aunque defendidos por algunos como 
expresiones de la cultura popular, son un género que a menudo ensalza figuras del crimen organizado, 
romantiza sus actividades ilícitas y minimiza el impacto devastador que estas tienen en la sociedad. El cantante 
en cuestión es bien conocido por exaltar a la familia Guzmán Loera en sus letras, no es una excepción; su 
presencia en un escenario promovido por una feria con tradición familiar y cultural deja mucho que desear en 
cuanto a los valores de dicha organización. Se priorizaron el beneficio económico por encima de los mensajes 
que se transmiten a la comunidad; la Unión Ganadera, debería tener la responsabilidad de ser un referente 
positivo para la comunidad, sin embargo, con decisiones como esta, parece que su única prioridad fue llenar el 
palenque y punto. No corresponde al gobierno censurar expresiones artísticas, pero sí tiene la obligación de 
fomentar una cultura de legalidad y respeto. Los queretanos debemos de exigir más, de entes como la Unión 
Ganadera; es momento que Feria Internacional Ganadera reflexione sobre sus prioridades y el impacto de sus 
decisiones. Es momento de poner por encima de los intereses de grupos de poder el bienestar y los valores de la 
comunidad. Rebote. Los diputados panistas de Querétaro, señalan a Gilberto Herrera como el responsable de 
alborotar a su rebaño de diputados locales para bloquear la aprobación del presupuesto de la entidad; el ex 
rector sigue ganando territorio y reflectores, a la mala. (DQ 15) 

 

PRESUPUESTO 2025 DE QUERÉTARO: TRANSFORMANDO DESAFÍOS EN OPORTUNIDADES 

Por Laura Aguilar 

Frente a los desafíos de la Administración pública, Querétaro responde con audacia. El presupuesto 2025, 
presentado por el gobernador Mauricio Kuri, apuesta por el desarrollo sostenible y el bienestar social. Con 62 
mil 187 millones de pesos, la asignación supera la del año anterior y traza un camino claro hacia la equidad y la 
prosperidad. 93% para el gasto social: la prioridad es la gente. El 93 por ciento del presupuesto se destinará 
a gasto social, destacando la educación, la salud y la seguridad como pilares clave. Esta decisión reafirma el 
compromiso de Querétaro con su población, buscando un impacto directo en la calidad de vida de sus 
habitantes. Educación: Inversión en el futuro. La educación recibe un impulso clave con un incremento del 13 
por ciento para la Universidad Autónoma de Querétaro. Esta inversión busca fortalecer la formación de los 
jóvenes, preparándolos para enfrentar los desafíos de un mundo competitivo. Salud: Sistema más fuerte y 
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preparado. Con 7 mil 85 millones de pesos, la salud recibe un incremento del 85 por ciento respecto a 2021. 
Este presupuesto se destinará a reforzar la infraestructura hospitalaria, los insumos médicos y los programas 
preventivos. La salud no es un gasto, es una inversión que garantiza bienestar y tranquilidad. (AD 14) 

 

ASTERISCOS 

‘No hay línea’. Luego de la polémica generada por la votación a favor del paquete económico 2025 para 
Querétaro, por parte de cuatro diputados de Morena, el secretario general del partido guinda, Alejandro Pérez 
Ibarra, aseguró que “no hay línea” hacia los legisladores y estos son “independientes” para emitir su voto, 
siempre y cuando sus decisiones no estén por encima de los objetivos del movimiento de la Cuarta 
Transformación. Suben precios. Con la aprobación de la Ley de Ingresos del estado para el próximo año, los 
trámites para la obtención de la licencia y alta de placas vehiculares subirán sus precios. Por ejemplo, la licencia 
de automovilista tipo C pasará de costar 652 pesos a mil 303 pesos; la licencia para motociclistas subirá de 760 
a mil 303 pesos. El trámite de placas subirá un 19.23 por ciento a partir del 1 de enero; ahora costarán 3 mil 
366 pesos. Tome nota y guarde parte de su aguinaldo si pretende realizar algún trámite vehicular. Vacaciones. 
Todas las dependencias del Gobierno estatal saldrán de vacaciones durante el periodo del 23 de diciembre al 8 
de enero; para la atención al público se destinará personal de guardia que dará respuesta a los requerimientos 
que se presenten. En lo que corresponde a Seguridad Pública y Protección Civil, los titulares de las 
dependencias correspondientes establecerán sus propios operativos de atención a estas festividades de 
Navidad y Año Nuevo, para mantener la atención y respuesta para la tranquilidad de las familias en Querétaro. 
(AD 14)  

 

BAJO RESERVA 

Chepe ya anda en modo navideño. Por fiestas de Fin de Año y Navidad, nos cuentan, el municipio de 
Corregidora que preside Josué Chepe Guerrero, entregará cenas para sus celebraciones a las personas que 
habitan en las poblaciones con mayor marginación. Pero eso no queda ahí. También, ayer don Chepe y su 
vocero Antonio Escárcega, junto con algunos miembros de su gabinete, ofrecieron un brindis al que asistieron 
directivos de medios de comunicación, locutores y conductores de espacios informativos en medios 
electrónicos. Hubo, nos comentan, casa llena en esta reunión. El edil expresó su respeto a la libertad de 
expresión y prensa. En el transcurso de la semana, nos refieren, también, Guerrero se reunirá con reporteros y 
reporteras que cubren la fuente para desearles felices fiestas. Guerra sucia. En redes sociales, nos dicen, está 
en marcha una campaña de desprestigio en contra de cuatro diputados de Morena: Ulises Gómez de la Rosa, 
Sully Mauricio Sixtos, Sinuhé Piedragil Ortiz y Homero Barrera. Los acusan de traidores. Los legisladores 
mencionados señalan que es fuego amigo que proviene de un exrector de la UAQ que busca ser gobernador. A 
esto, ellos, le llaman "guerra sucia", la cual nos aseguran que no parará sino que aumentará el próximo año, 
pues la carrera por la candidatura a la gubernatura ha despertado el apetito desenfrenado en el partido guinda. 
(EUQ 2) 

 

COMPROMISO DE LA UAQ CON EL DESARROLLO INTEGRAL DEL ESTADO 

Por Silvia Amaya 

La Universidad Autónoma de Querétaro es mucho más que una institución educativa; representa un faro de 
esperanza, conocimiento y crecimiento para todos los rincones del estado de Querétaro. Desde su fundación, la 
UAQ ha asumido el firme compromiso de llevar educación de calidad y oportunidades a las diversas 
comunidades que conforman nuestra región, este compromiso se materializa, entre otros esfuerzos, en la 
consolidación de nuestras instalaciones en los 18 municipios del estado. El fortalecimiento de nuestros campus 
responde a una visión estratégica: acercar la educación y nuestros servicios a las comunidades que más lo 
necesitan. Esto no solo reduce las barreras económicas y geográficas para la población estudiantil, sino que 
también contribuye al fortalecimiento del tejido social y a la economía local. Cada campus universitario está 
diseñado para atender las necesidades específicas de su región, con programas académicos pertinentes y 
proyectos de vinculación que generan impacto positivo. Los campus de la UAQ son motores de desarrollo 
regional. A través de nuestras iniciativas de investigación aplicada, emprendimiento y vinculación, hemos 
generado proyectos que impulsan sectores clave como la agricultura, el turismo sostenible, la manufactura, la 
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salud pública y el emprendimiento.  Asimismo, las y los estudiantes se convierten en agentes de cambio en sus 
comunidades, llevando consigo no solo conocimientos, sino también valores y una visión de progreso que 
beneficia a toda la sociedad. Nuestra Universidad continuará trabajando con determinación para expandir su 
alcance y fortalecer su presencia en todo el estado. Entre nuestros planes destacan la creación de nuevos 
programas académicos, la construcción de planteles de la Escuela de Bachilleres y la consolidación de más 
alianzas estratégicas con gobiernos locales, empresas y organizaciones de la sociedad civil. Con la participación 
activa de estudiantes, docentes, egresados y aliados, seguiremos construyendo una universidad que sea un 
verdadero reflejo de la diversidad de Querétaro. Nuestro compromiso es y siempre será con el desarrollo 
integral del estado y con el bienestar de nuestras comunidades. Aprovecho esta oportunidad para desearles 
unas felices fiestas y un próspero año nuevo, lleno de éxitos tanto personales como profesionales. Continuemos 
trabajando juntos en este camino, trabajando con pasión y compromiso para seguir fortaleciendo nuestra 
institución y contribuyendo al bienestar de nuestra sociedad. (EUQ 4) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Reportan saldo blanco en elección de delegados y subdelegados en Corregidora. Que en el municipio de 
Corregidora se llevó a cabo el proceso de elección de delegados y subdelegados, y, al término de la jornada, se 
obtuvo una votación con saldo blanco y una alta participación ciudadana de más de 5 mil 200 votantes, informó 
la administración municipal. “El proceso fue transparente, iniciando en tiempo y forma, tal como lo establece la 
convocatoria, la cual fue publicada en la página web del municipio de Corregidora”, señaló el comunicado. 
Según la información, todas las casillas de votación abrieron puntualmente a las 9:00 horas y el proceso 
terminó a las 17:00, para dar inicio al conteo interno de las urnas y publicar en las sábanas los resultados por 
casilla. Asimismo puntualizó que la Comisión Especial realiza el conteo para emitir el resultado final y otorgar el 
nombramiento a los nuevos delegados y subdelegados del municipio de Corregidora para el periodo 2024-
2027. Instalarán hoy Comisión de Asuntos de la Niñez y Adolescencia. Que hoy, martes, a las 11:30 horas, 
se llevará a cabo la instalación de la Comisión de Asuntos de la Niñez y Adolescencia del ayuntamiento de 
Querétaro, la cual será presidida por la regidora de Movimiento Ciudadano, Paulina Aguado. A principios de 
noviembre, la regidora explicó que ya había iniciado el diagnóstico para conocer las situaciones a las que se 
enfrentan los menores de edad en la capital, aunque refirió que entre los principales problemas están la 
violencia intrafamiliar, la depresión, el suicidio e, incluso, otras que, señaló, tienen que ver con falta de espacios 
públicos para los menores, como parques y canchas deportivas. “Lo que estamos haciendo ahorita es una 
investigación, un diagnóstico para entender dónde está parado Querétaro en temas de la niñez y la 
adolescencia. No existe un diagnóstico, no hay una dependencia que sepa cómo está la niñez y nuestra 
adolescencia. Aquí se pueden hacer muchos esfuerzos aislados, pasan las administraciones y solo hay el Niño 
gobernador, el Día del Niño, un festival, el Día de Reyes, dulces, pero la realidad no se sabe”, apuntó. 
Trabajadores de gobierno estatal iniciarán vacaciones la próxima semana. Que el periodo vacacional del 
personal del sector central del gobierno estatal iniciará el lunes 23 de diciembre, para reiniciar labores el 
martes 8 de enero de 2025 en todas las áreas. Sin embargo, habrá personal para atender requerimientos por 
parte de la ciudadanía. Los días festivos marcados como descanso obligatorio para los trabajadores serán los 
miércoles 25 de diciembre y 1 de enero, reportó el oficial mayor, Mario Ramírez Retolaza. Los titulares de las 
dependencias de Seguridad Pública y Protección Civil establecerán sus propios operativos de atención a estas 
festividades de Navidad y Año Nuevo, para mantener la atención y respuesta para la tranquilidad de las familias 
en Querétaro. (CQRO 2) 

 

FUEGO AMIGO 

Invitado VIP. Luis Humberto Fernández fue el único diputado federal por Querétaro convocado por la 
presidenta de México, Claudia Sheinbaum, a la inauguración de las líneas 6 y 7 del Tren Maya, en Chetumal, 
Quintana Roo. (PA) 
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FUENTE DE EL MARQUÉS 

Por Juan Antonio del Agua 

La justicia es una tom tom tómbola. Avanzan como aspirantes a ministros de la SCJN el abogado por la UAQ, 
Jaime Cárdenas Gracia y la ex-titular de la PGR, Marisela Morales Ibañez, ambos con antiguos vínculos 
queretanos. Igualmente el doctor Alfonso Tercero Guadarrama García, candidato a magistrado del Tribunal 
Colegiado del 22 Circuito (Administrativo y Civil). Falta nomás ¡la tómbola! . Agua queretana, escasa pero sana. 
(PA) 
 

CARRILLERA 

Por Sergio A. Venegas Alarcon 

¿Nueva mayoría en el Congreso del Estado? -Votaron en contra del presupuesto solo seis de 25 diputados 
locales -Luis Humberto Fernández invitado de Claudia Sheinbaum a Chetumal -Presenta Chepe Guerrero a Toño 
Escárcega, vocero de Corregidora -Que relevará Marko Cortés a Lupita en la coordinación del Senado 
Nombres, nombres. Solo seis diputados, cinco de Morena y una del PT), votaron en contra del presupuesto de 
egresos del Estado. A saber: María Benitez, Rosalba Munguía, María Margarito y el coodinador Edgar Inzunza 
(que no coordina nada) junto con la petista Claudia Gayou. De los otros seis de Morena, cuatro sufragaron a 
favor: Ulises Gómez de la Rosa,Yanira Sixtos, Homero Barrera y Sinuhé Piedragil, líder fundador del partido, y 
dos más se abstuvieron: Arturo Maximiliano García y Andrea Tovar, presidente de la mesa directiva. 
Si a eso le agrega usted a las dos legisladoras del Verde, Patricia Flores y Georgina Guzmán, resulta que ocho de 
los 14 diputados locales de la 4T aprobaron o se abstuvieron ante la propuesta de Mauricio Kuri. 
Además claro de los ocho del PAN que como era de esperarse se manifestaron a favor, encabezados por Memo 
Vega: Gerardo Ángeles, Juliana Quintanar, Mauricio Cárdenas, Verónica Castañón, Leonor Mejía, Antonio Zapata 
y Enrique Correa. Los 17 votos de apoyo -de 25 posibles- se completaron con los dos del PRI: Adriana Meza y 
Paul Ospital sin Hache, además de Teresita Calzada Rovirosa de Movimiento Ciudadano. 
Resultado: 17 a favor, seis en contra y dos abstenciones. Sin olvidar que el presupuesto de ingresos fue 
aprobado por 24 de los 25, con solo un voto en contra de la petista Claudia Gayou. Conclusión: Perdió la minoría 
“coordinada” por el ex panista Inzunza y ganaron el gobernador Mauricio Kuri y Querétaro al concretarse un 
presupuesto con 93 por ciento de cada peso destinado al gasto social. Enhorabuena. -Bala de Plata- Señales. 
Por invitación de la presidenta Claudia Sheinbaum, el diputado federal por Querétaro, Luis Humberto 
Fernández Fuentes, acudió a la inauguración de los tramos 6 y 7 del Tren Maya, en Chetumal. 
Fue el único legislador de Querétaro invitado por la mandataria federal a este evento. Posteriormente ambos 
sostuvieron una reunión, de la que hasta ahora no se sabe de qué trató. Ya sabremos. -Trinchera- Chepe. 
En su primer encuentro prenavideño con medios de comunicación, el presidente municipal de Corregidora 
Josué Guerrero hizo la presentación oficial de Antonio Escárcega como su nuevo vocero. Asistieron los 
directivos de los principales periódicos y grupos radiofónicos. Bien. -Fogonazo- Relevo. 
El Templo Mayor del periódico Reforma anticipó el posible cambio de la respetada Lupita Murguía en la 
coordinación de la bancada del PAN en el Senado para darle el cargo al ex presidente del comité nacional Marko 
Cortés, que será bocatti di cardinale para Noroña y Adán Augusto, porque ni en su partido lo respetan y algunos 
coquetean con Movimiento Ciudadano.] Como el del rancho grande. (PA 2) 

 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 

Anticipados. Aunque en la Legislatura la fecha oficial de vacaciones arranca el lunes 23, desde este lunes 16 
solo se vio a personal del Congreso, pero no 203 10% diputados, y es que dicen andan muy apurados 
entregando aguinaldos y convivencias navideñas, ya que su labor concluyó con la aprobación del presupuesto y 
las demás iniciativas pueden esperar al próximo año. ¿Nueva elección? Nos cuentan que con la difusión de la 
lista de perfiles idóneos para participar en la elección judicial de 2025, apareció Celia Maya, quien actualmente 
forma parte del Consejo de la Judicatura federal y busca ser magistrada en el Tribunal de Disciplina Judicial, 
órgano que sustituirá al consejo. Recordemos que Celia Maya ha participado en elecciones para ser 
gobernadora, senadora y ahora iría por una magistratura. ¿Será que esta ahora si la gane? Transparencia. La 
última semana de noviembre se cumplió el plazo para que los servidores públicos del municipio de Querétaro 
presentaran su declaración 5 de 5, nos dicen que ya cumplieron con esta exigencia del presidente municipal y 
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que esta semana podrían hacerse públicas estas declaraciones, antes de que la Administración municipal tenga 
un periodo vacacional. Veremos. (P 2) 

 

CÓDICE QUETZAL 

Escándalo. Sigue la mata dando en contra del ex edil de Pedro Escobedo, Amarildo Bárcenas, pues ahora, el 
Órgano Interno de Control del alcalde Alberto Nava encontró una discrepancia por 105 millones de pesos por lo 
que están investigando qué fue lo que pasó... mientras tanto, Amarildo Bárcenas sigue en mood legislador 
federal de suplente. Robo. La FGE solo tiene dos denuncias por un supuesto robo masivo de vehículos que 
sucedió mientras Luis Miguel gritaba 'comodishe' en el Estadio Corregidora; nada que ver con lo que trascendió 
en medios, lo que sí es de destacar es que en el estado se han recuperado más del 30% de los vehículos con 
reportes de robo, lo cuales se encuentran asegurados. Futuro. Con el proyecto de 'Ciudad Aeropuerto, el alcalde 
de Colón, Gaspar Trueba señaló que se espera que esto potencialice de manera importante el crecimiento de la 
región. (Códice Informativo) 

 

EL ALFIL NEGRO 

Firme. El gobernador Mauricio Kuri agradeció a los diputados que aprobaron el paquete económico, pero 
también fue enfático con los que no lo hicieron: “Hay legisladores que ya traen el no en la boca”. No obstante, y 
como asevera, con diálogo se puede llegar a buenos términos. (N) 

 
GUARDIA CÍVICA  

En materia de seguridad, hemos visto varios giros en torno a paradigmas de políticas públicas por implementar 
para erradicar índices de delincuencia y violencia. A nivel federal, por ejemplo, hemos transitado de la Policía 
Federal adscrita en un primer momento a la Secretaría de Seguridad Pública y después a la Secretaría de 
Gobernación. Tras la llegada del entonces presidente Andrés Manuel López Obrador, se decidió la disolución de 
la Policía Federal para conformar la Guardia Nacional, que en un primer momento estuvo adscrita a la 
Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana; no obstante, con las nuevas reformas constitucionales, este 
cuerpo policiaco pasó a formar parte de la Secretaría de la Defensa Nacional. Si bien en Querétaro no suceden 
estos cambios, la señal que se da en el municipio de Querétaro es que se buscará reformular el modelo de 
seguridad por implementar en el territorio. Por ello, va la creación de la denominada Guardia Cívica que, en esta 
edición, le damos los pormenores. Estos ajustes responden a necesidades actuales. La ciudad ha crecido y se 
requiere atender de forma distinta las problemáticas, por lo que pronto veremos el desenvolvimiento de esta 
nueva fuerza que se incorpora a la Secretaría de Seguridad Pública Municipal de Querétaro. (AD 2) 
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